

# Foreign Affairs & International Trade Canada Invest in Canada Bureau

Affaires étrangères et Commerce International Canada Direction générale de l'Investissement au Canada

# Nouvelles économiques du Canada

Date: le 24 octobre 2007

# INDICATEURS MACROÉCONOMIQUES

Le PIB national réel (mensuel) ...

a augmenté de 0,2% en juillet, après avoir progressé de 0,3% et de 0,2% en mai et en juin, respectivement. La hausse de juillet est en grande partie attribuable au dynamisme des services (+0,3%) qui a facilement compensé le recul de 0,1% enregistré par les marchandises. Pour ce qui est des secteurs particuliers, le commerce de gros a affiché une augmentation importante. Par ailleurs, la fabrication, le bâtiment, l'exploration du pétrole et du gaz ainsi que les finances ont également progressé. Ces hausses ont atténué les pertes enregistrées par l'extraction du pétrole et du gaz, la foresterie, le commerce de détail, les commodités ainsi que l'hôtellerie et la restauration. (28 septembre)

Le PIB réel des provinces et des territoires (données préliminaires de 2006)...

a connu une hausse dans toutes les provinces et tous les territoires en 2006. C'est en Alberta (+6,8%) que la progression a été la plus forte, soit plus du double de la moyenne canadienne (+2,7%), en raison de la montée des prix du pétrole qui s'est poursuivie durant toute l'année et qui a stimulé l'investissement dans les sables bitumineux. À son tour, celui-ci a été bénéfique pour la plupart des secteurs de l'économie. La Colombie-Britannique est arrivée au deuxième rang (+3,6%) à cause d'un accroissement de la demande mondiale de produits des pâtes et papiers, d'une plus forte production de l'industrie forestière et d'un secteur de la construction ragaillardi principalement en raison de l'investissement entourant les Jeux Olympiques d'hiver de 2010. Le Manitoba s'est classé troisième pour ce qui est de la croissance économique dans les provinces (+3,3 %). En 2006, les meilleures conditions de culture en trois ans ont permis de bonnes exportations de canola et de blé. (25 avril)

L'excédent au compte courant...

est passé de 2,2 milliards \$ au deuxième trimestre à 8,4 milliards \$ (données désaisonnalisées). Ce gain résulte en grande partie de la troisième hausse consécutive de l'excédent sur marchandises, qui s'élève maintenant 16,3 millards \$, son plus haut niveau depuis le quatrième trimestre de 2005. (30 août)

#### La Banque du Canada...

maintient à 4,5% son taux cible de financement à un jour, le même taux qui est en vigueur depuis le 11 juillet, c'est-à-dire depuis sa dernière augmentation par rapport au taux de 4,25% qui était en vigueur depuis le 6 mai 2006. Malgré le resserrement des conditions du crédit et l'appréciation du dollar à 1,03 \$US, la demande intérieure au Canada devrait rester vigoureuse. Cependant, compte tenu des effets combinés de la détérioration des perspectives de croissance aux États-Unis et du niveau plus élevé prévu pour le dollar canadien, les exportations nettes exerceront sur l'économie, en 2008 et 2009, un effet modérateur plus prononcé qu'on ne l'avait d'abord envisagé. Par conséquent, l'économie canadienne devrait progresser de 2,6% en 2007, de 2,3% en 2008 et de 2,5% en 2009. Ce profil de croissance implique que l'équilibre entre l'offre et la demande globales se rétablira au début de 2009. Le taux d'augmentation de l'indice de référence et celui de l'IPC global devraient tous deux revenir à 2% au second semestre de 2008. À la lumière de cette projection, la Banque juge, à l'heure actuelle, que le taux cible du financement à un jour se trouve à un niveau compatible avec l'atteinte de l'objectif concernant l'inflation à moyen terme. (16 octobre)

\*Les bénéfices des sociétés (avant impôts)...

Le revenu disponible des particuliers...

en pourcentage du PIB ont augmenté de 1,5% (taux annualisé) au deuxième trimestre de 2007, après avoir connu un déclin de 2,4% (taux annualisé) au trimestre précédent. (31 août)

a augmenté de 0,8% (taux annualisé) au deuxième trimestre, marquant ainsi une quatrième hausse consécutive, après celle de 2,1% (taux annualisé) au trimestre précédent. (31 août)

### L'emploi...

L'indice de confiance des entreprises du Conference Board du Canada...

a augmenté de 0,3% d'août à septembre. Environ 51 000 emplois supplémentaires ont été créés, ce qui représente un chiffre plus de deux fois supérieur à celui du mois précédent. Jusqu'à présent, en 2007, l'emploi s'est accru de 1,7 % (+283 000), un taux de croissance supérieur à celui observé au cours des neuf premiers mois de 2006 (+1,3 %). La majorité des nouveaux emplois de septembre étant des postes à temps plein, les travailleurs d'âge moyen (de 25 à 54 ans), ont connu leur première grande augmentation (+40 000 emplois) depuis le début de l'année. La population active de plus de 55 ans a également constaté une amélioration, avec la création de 23 000 emplois supplémentaires en septembre. Cette année, jusqu'à présent, l'emploi dans cette tranche d'âge a progressé plus vite (+5.6%) que pour les travailleurs d'âge moyen. En ce qui concerne les secteurs, l'augmentation la plus importante a été enregistrée dans l'éducation (+24 800 postes), puis dans l'administration publique (+21 500), les services professionnels, scientifiques et techniques (+17 700) ainsi que l'agriculture (+13 200). Le taux de chômage a perdu 0,1 point pour atteindre 5,9%, soit le niveau le plus bas depuis novembre 1974. (5 octobre)

a gagné 4,5 points pour s'établir à 106,7 (100 en 2002) au cours du deuxième trimestre, à la suite d'une baisse de 6 points au premier trimestre par rapport à son niveau le plus haut enregistré depuis deux ans qui a été atteint au quatrième trimestre de 2006. L'enquête menée sur une période de trois semaines et ayant pris fin la première semaine de juillet révèle un certain optimisme parmi les personnes interrogées en ce qui concerne la situation financière de leur entreprise, la majorité d'entre elles estimant qu'il faut investir maintenant en prévision de bénéfices importants au cours des six prochains mois. (23 juillet)

L'indice de confiance des consommateurs du Conference Board du Canada...

a gagné un modeste 0,4 point en septembre pour s'établir à 99,9 (2002=100). L'augmentation est largement attribuable aux résultats positifs enregistrés à l'égard de trois des principaux facteurs : la situation financière actuelle, les perspectives du marché de l'emploi et les achats importants. En ce qui concerne la situation financière actuelle, à la question de savoir si la situation financière de leur ménage était meilleure ou pire qu'il y a six mois, 24,3% des répondants ont indiqué qu'elle s'était améliorée de 0,5% point dans la proportion des répondants qui ont indiqué que la situation financière des ménages était pire (13,2% à 13,4%), donnant ainsi lieu à une amélioration globale de l'opinion des répondants sur la situation financière actuelle. En ce qui concerne l'optimisme des consommateurs quant aux perspectives d'emploi au cours des six prochains mois, 23,1% s'attendaient à une hausse du nombre des emplois - en baisse de seulement 0,1 point depuis le mois d'août. La proportion des répondants qui s'attendaient à une baisse du nombre des emplois a chuté de 0,5 point pour s'établir à 15,8%, haussant l'opinion globale à l'égard des perspectives du marché de l'emploi. En ce qui concerne la question des achats importants, 52,3% de ceux qui ont été interrogés ont indiqué qu'il était maintenant temps de faire des achats importants - une augmentation de 2,2 points par rapport au mois précédent. Le pourcentage de répondants qui estimaient que le moment n'était pas approprié pour faire des achats importants est demeuré stable à 35,9% - une augmentation de 0,5 point depuis le mois d'août. (15 octobre)

L'indice composé des principaux indicateurs...

a augmenté de 0,4% en septembre, une légère hausse par rapport au gain de 0,3% observé en août. Les dépenses des ménages sont, encore une fois, demeurées leur principale source de croissance comme l'indique une hausse de 5,3% de l'indice des coûts de logement, la plus forte hausse en presque six ans, en raison de l'accroissement des mises en chantier. Les dépenses en biens durables ont également augmenté, tout comme la demande des consommateurs pour les services. La situation des marchés financiers s'est également améliorée en septembre comme le démontre un redressement des marchés des valeurs mobilières en raison des gains répartis. (15 octobre)

Les intentions d'investissements privés et publics...

devraient, selon les prévisions, augmenter de 5,8% en 2007, après trois ans de forte croissance. Les entreprises et les gouvernements prévoient consacrer 230,1 milliards \$ à la construction non résidentielle ainsi qu'aux machines et au matériel en 2007. Sur cette somme, 121,4 milliards iront à la construction non résidentielle et 108,7 milliards à des machines et à du matériel, ce qui correspond à des gains respectifs de 7,1% et de 4,5% comparativement à 2006. (le 28 février 2007)

# INDICATEURS SECTORIELS

Les mises en chantier...

sont passées de 232 700 unités en août à 278 200 unités en septembre, à un taux désaisonnalisé. Le taux désaisonnalisé de septembre des mises en chantier urbaines, soit 244 400 unités, représente une hausse de 22,9% par rapport au mois d'août. Les mises en chantier urbaines d'habitations à logements multiples ont enregistré un bond de 47,5% et ont atteint 154 100 unités en août, tandis que celles de maisons individuelles ont chuté de 4,3% et sont passées à 90 300 unités. En septembre, les mises en chantier rurales ont été estimées à un taux désaisonnalisé de 33 800 unités. (9 octobre)

La valeur des permis de construire...

a dépassé la barre des 6 milliards \$ en août, pour le quatrième mois consécutif, enregistrant de bons résultats dans les secteurs résidentiel et non résidentiel. Les municipalités ont délivré des permis pour un montant de 6,3 milliards \$, soit 1,4% de plus qu'en juillet où ils se sont montés à 6,2 milliards \$. En août, la valeur des permis de construire résidentiels s'est élevée à pas moins de 3,9 milliards \$, ce qui reflète clairement le dynamisme du secteur résidentiel du Canada, contrairement à celui des États-Unis. Au sein du secteur résidentiel canadien, une hausse des permis de construire pour les maisons individuelles a compensé un recul des permis pour les habitations à logements multiples. Dans le secteur non résidentiel, les municipalités ont délivré des permis pour un montant de 2,4 milliards \$, ce qui représente une augmentation de 4,3% par rapport au mois de juillet. La valeur des permis pour les établissements et les commerces a progressé, alors que celle des permis industriels a chuté de 8,6 %. Néanmoins, cette année, les projets industriels demeurent tout de même, jusqu'à présent, audessus de la moyenne mensuelle. (4 octobre)

L'investissement dans les structures résidentielles ...

L'investissement dans la construction non résidentielle...

Le taux d'utilisation de la capacité industrielle...

a progressé de 7,0% au deuxième trimestre, par rapport à la même période en 2006, atteignant ainsi un nouveau record de 22,8 milliards \$. Encore une fois, ce gain est dû principalement aux investissements dans la rénovation, qui ont grimpé de 9,1%, à 9,9 milliards \$, un niveau jamais observé auparavant sur une base trimestrielle. Les nouvelles constructions résidentielles ont également contribué au dynamisme général des investissements dans ce secteur, en augmentant de 6,1%, à \$11,0 milliards \$, au cours du deuxième trimestre de 2006. Au sein de cette catégorie, les investissements effectués par les ménages constituent l'essentiel des contributions en espèces, avec une hausse de 3,8%, à 6,8 milliards \$. Les constructions d'appartements et de logements en copropriété ont grimpé de 9,1%, à 2,5 milliards \$, et les investissements dans les maisons doubles ou en rangée ont fait des bonds de 19,8% et 9,3% respectivement. En plus des dépenses de rénovation et des fonds consacrés aux nouvelles constructions résidentielles, les frais d'acquisition ont également augmenté de 2,2%, à 1,9 milliard \$. (4 septembre)

a crû un taux annuel de 19,6% au troisième trimestre, à 10,4 milliards \$ - marquant ainsi le 18<sup>e</sup> gain trimestriel consécutif et un nouveau sommet record. Cette nouvelle augmentation est due aux activités continues de construction dans les nouveaux immeubles à bureaux en Ontario, au Québec et en Alberta. À l'échelle nationale, les trois principales composantes de l'investissement ont enregistré des gains au troisième trimestre, et plus particulièrement le secteur commercial qui a enregistré une augmentation des investissements de 20,8% (taux annualisé) à 6,2 milliards \$. Le secteur institutionnel a connu une hausse de 21,2% (taux annualisé) à 2,7 milliards \$ et le secteur industriel s'est apprécié de 12,4% (taux annualisé) à 1,5 milliard \$. Parmi les autres facteurs qui ont stimulé le secteur non résidentiel, notons le robuste marché de l'emploi, les bénéfices élevés enregistrés par les sociétés canadiennes, les secteurs dynamiques du commerce au détail et de gros, les taux d'inoccupation en baisse dans les centres urbains et l'économie robuste dans l'Ouest du Canada. (12 octobre)

qui est défini comme le ratio entre la production réelle d'une industrie et sa production potentielle estimée, a enregistré sa deuxième hausse trimestrielle consécutive au deuxième trimestre de 2007, avec une capacité d'utilisation légèrement à la hausse, soit 83,0% par rapport à 82,8% au premier trimestre. Cette vigueur est due principalement aux secteurs des produits manufacturés et métalliques, des ordinateurs et de la machinerie. (13 septembre)

Les ventes de véhicules automobiles neufs...

étaient en hausse de 2,8% en août à 143 606 unités après trois mois de baisses. Cette nouvelle augmentation est largement attribuable à un redressement des ventes de camions (fourgonnettes, véhicules utilitaires sport, camions légers et lourds, fourgons et autobus). L'Ontario et le Québec sont responsables de près de 95% de cette augmentation. Les ventes de camions ont progressé de 4,9% à 70 399 véhicules en août, compensant partiellement une baisse des ventes enregistrée pendant deux mois consécutifs. Les ventes de voitures de tourisme ont augmenté de 0,8% à 73 2006 véhicules après une chute de 2,3 % en juillet. La dernière augmentation a été alimentée par un gain de 1,6% des ventes d'automobiles construites en Amérique du Nord à 46 801 véhicules . En revanche, les ventes de voitures de tourisme construites à l'étranger ont chuté de 0,7% en août. (15 octobre)

Les ventes au détail...

étaient en hausse de 0,7% en août pour s'établir à environ 3,4 milliards \$ après les deux baisses consécutives de juin et de juillet. Des augmentations ont été déclarées par tous les principaux secteurs du détail. Elles sont attribuables principalement aux ventes enregistrées par les concessionnaires d'automobiles neuves (+3,0%), les pharmacies et les magasins de soins personnels (+1,8%), les magasins de meubles, d'accessoires de maisons et d'appareils électroniques (+1,5%), les magasins de vêtements et d'accessoires (+1,4%) et les détaillants de produits divers (+1,4 %). (23 octobre)

\*\*\* Le rapport *Nouvelles économiques du Canada* est préparé toutes les deux semaines par Stratégie et analyse (IPS) de la Direction générale de l'investissement au Canada (IIP). Il se fonde sur des données provenant de diverses sources officielles, dont Statistique Canada, la Société canadienne d'hypothèques et de logement et le Conference Board du Canada. Il fournit des renseignements de nature économique récents, susceptibles de vous aider dans vos activités de promotion de l'investissement. Veuillez noter que le rapport est principalement axé sur les bonnes nouvelles économiques tirées de certains indicateurs macroéconomiques et sectoriels. Il ne constitue donc pas en soi un exposé équilibré de la situation économique actuelle.

Direction générale de l'investissement au Canada (IIP) Personne-ressource

Arif Mahmud

Tél.: 613-944-3154

Courriel: Arif.Mahmud@international.gc.ca

<sup>\*</sup> Sur la base des comptes nationaux.